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ГОРОД ОТКРОЕТ 
ТАЙНЫ С 
ПОМОЩЬЮ КИНО С. 6

СПОРТ
СОГРЕЕТ
В ХОЛОДА! 
Настоящая зима не за горами, но это не 
повод бросать занятия. Metro запускает 
новый проект «Спорт согреет в холода!» 
и призывает горожан делиться своими 
активностями через нашу газету. С. 2 
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«МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
МИР МЕЙЕРХОЛЬДА»
8 ноября (6+)
Концерт в Большом зале филармо-

нии (совместно с XV Международ-

ным фестивалем искусств «Дягилев. 

P.S.») посвящён 150-летию со дня 

рождения реформатора мирового 

театра Всеволода Мейерхольда. В 

первом, фортепианном, отделении 

будут исполнены произведения 

Ф. Листа, В.А. Моцарта, А.Н. Скряби-

на. Второе отделение – вокально-

симфоническое. 

ОТКРЫТИЕ «КАТКА У МОРЯ»
9 ноября (6+)
В «Севкабель Порту» откроется 

зимний сезон – главная визитная 

карточка пространства. Этот сезон 

для «Катка у моря» станет седьмым 

по счёту. Площадь составит 2200 

кв. м. Привычная инфраструктура 

сохранится: тёплый вестибюль с 

камерами хранения, прокат, по-

мощники фигуристов и бдительные 

инструкторы на льду. 

«ПРОЯВИСЬ»
9 ноября (0+)
В арт-пространстве SENO на 

Гороховой улице (на фото) пройдёт 

фестиваль «Проявись». Посетите-

лей ждут выступления артистов на 

открытой сцене, зоны активного 

отдыха, мастер-классы, граффити, 

световое шоу!

DOOM НА НЕВЕ IV
9 ноября (16+)
Думовый фестиваль пройдёт в 

четвёртый раз и будет самым 

масштабным. В клубе «Ласточка» 

выступят Who Dies in Siberian Slush 

(Москва), Neuropolis (Петербург), 

Inside the Rain (Комсомольск-на-

Амуре), Range of Truth (Петербург), 

Shallow Rivers (Москва), Hvergelmir 

(Петербург). 

«СУПЕРДИСКОТЕКА 90-Х»
9 ноября (12+)
Главный ретромегадэнс страны 

пройдёт в Ледовом дворце. 

Зрителей ждут более четырёх часов 

зажигательных танцев, интерактив-

ный город 90-х в фойе, сюрпризы. 

Среди более 20 культовых артистов 

заявлены: Шура, «Кар-мэн», Лада 

Дэнс, Влад Сташевский, «Вирус», 

«Маша и Медведи», Юля Волкова 

(ex. t.A.T.u.), Серёга aka Полиграф. 

«БРУСНИЦЫН ФЕСТ»
9–10 ноября (0+)
Культурный квартал «Брусницын» 

приглашает на семейный фести-

валь, посвящённый кожевенному 

делу и кварталу в целом. В этом 

году гости смогут посетить выставку 

о семье Брусницыных и кожевен-

ном ремесле. Ещё будут открытые 

экскурсии и лекции, мастер-классы 

и фотозоны, квесты с интересными 

заданиями, а также шоу. 

ВСЕРОССИЙСКИЙ ЮНОШЕСКИЙ 
СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР 
14 ноября (6+)
Всероссийский юношеский симфо-

нический оркестр (ВЮСО) в новом 

составе выступит в Большом зале 

филармонии. Маэстро Юрий Баш-

мет – основатель, художественный 

руководитель и главный дирижёр 

оркестра – будет за дирижёрским 

пультом. 

«СУПЕРДРАЙВ»
14 ноября (6+)
В Выборгском дворце культуры 

пройдёт аншлаговая музыкаль-

ная программа нового сезона. 

Музыканты Эстрадно-симфониче-

ского оркестра Санкт-Петербурга 

под управлением маэстро Андрея 

Медведева исполнят мировые 

хиты в первом отделении. Второе 

будет посвящено творчеству Пола 

Маккартни и Джона Леннона.  

Что интересного 
происходит в Петербурге

| ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

«Каток у моря» | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ОРГАНИЗАТОРАМИ

Зима – не повод 
бросать спорт

Лето – самое активное 
время года с точки 

зрения занятий 
спортом. Когда 

тепло сменяется 
промозглой осенью 

и тем более снежной 
зимой, становится 
всё сложнее встать 

с дивана, выйти 
на пробежку или 

посетить тренажёрный 
зал. Metro знает, что 

с этим делать

Мы считаем, что место  ак-
тивному образу жизни есть 
всегда, особенно в таком 
городе, как Петербург, где 
спорт давно является одним 
из приоритетных направле-
ний развития. В холодные 
и тёмные месяцы года мы 
предлагаем читателям на 
страницах нашего издания 
делиться бодрым настрое-
нием и яркими фотографи-
ями из залов фитнес-клубов, 
с дорожек плавательных 
бассейнов, лыжни или даже 
домашних тренировок, тем 
самым мотивируя других не 
забывать о себе и своём здо-
ровье. 

В рамках проекта «Спорт 
согреет в холода» фитнес-
тренеры, спортсмены и 
представители разных дис-
циплин в соцсетях газеты 
Metro будут рассказывать об 
эффективных методах тре-
нировок, которые помогут 
поддержать себя в форме. 

Как участвоватьКак участвовать
Занимаетесь спортом? Присылайте свои истории и Занимаетесь спортом? Присылайте свои истории и 

фотографии (а также по желанию – видео) с трени-фотографии (а также по желанию – видео) с трени-

ровок и любых спортивных активностей на адрес ровок и любых спортивных активностей на адрес 

sport@metronews.rusport@metronews.ru. Ограничений нет: пробежки, . Ограничений нет: пробежки, 

лыжные прогулки, танцы, единоборства, силовые лыжные прогулки, танцы, единоборства, силовые 

тренировки, бассейн и так далее. Совершенно не-тренировки, бассейн и так далее. Совершенно не-

важно, на свежем воздухе или в зале. Работаете над важно, на свежем воздухе или в зале. Работаете над 

собой исключительно дома? Тоже подойдёт!собой исключительно дома? Тоже подойдёт!

Лучшие ваши Лучшие ваши 

истории появят-истории появят-

ся на страницах ся на страницах 

газеты в рубри-газеты в рубри-

ке «Мнения». ке «Мнения». 

Все прислан-Все прислан-

ные – в специальном разделе на ные – в специальном разделе на 

нашем сайте. нашем сайте. 

Если вы тренер или Если вы тренер или 

спортсмен и вам спортсмен и вам 

есть чем поделить-есть чем поделить-

ся с читателями, ся с читателями, 

присылайте корот-присылайте корот-

кие ролики (до 2 кие ролики (до 2 

минут) с комплексами упражнений. минут) с комплексами упражнений. 

Мы опубликуем их в соцсетях!  Мы опубликуем их в соцсетях!  

НОВАЯ АКЦИЯ METRO

Началась сборка пролётов Большого 
Смоленского моста
На строительстве Большо-
го Смоленского моста через 
Неву, который возводится по 
заказу Комитета по развитию 
транспортной инфраструкту-
ры, началась сборка и сварка 
металлоконструкций первых 
пролётных строений, сообща-
ется на сайте администрации 
Петербурга. Строительство 
идёт в соответствии с графи-
ком.

– Проект строительства 
Большого Смоленского мо-
ста поддержан Президентом 
России. Это один из мегапро-

ектов, который реализуется 
в нашем городе. Впервые за 
сорок лет Петербург должен 
получить новую разводную 
переправу, которая значитель-
но улучшит сообщение между 
правым и левым берегами 
Невы, – отметил губернатор 
Александр Беглов.

Один из пролётов  соеди-
нит третью и четвёртую рус-
ловые опоры моста, говорит-
ся в сообщении Смольного. 
Другой – девятую и десятую 
опоры. На десятой опоре стар-
товало сооружение лестнич-

ных сходов. На пятой, шестой 
и седьмой русловых опорах 
началось погружение свай в 
дно Невы.

Также сообщается, что по-
сле того, как все скважины бу-
дут забетонированы, мостови-
ки приступят к сооружению 
ростверков. Идёт установка 
ледорезов опор – они обеспе-
чат их безопасность в зимний 
период. На участке с первой 
по пятую русловую опору 
работает Мостоотряд-99, на 
участке с шестой по десятую – 
Мостоотряд-90. METRO

Монтаж первых пролётов Большого 

Смоленского моста | GOV.SPB.RU
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Не бездушная кукла
К 20 годам цесаревич Алек-
сандр Николаевич уже и не 
надеялся встретить достой-
ную невесту. Всё изменилось 
во время его визита в Дарм-
штадт в 1839 году. Там он 
увидел девушку с длинными 
локонами. Она ела вишню. 

«Ей пришлось сначала 
выплюнуть косточку в руку, 
чтобы ответить цесаревичу. 
Уже первое слово, сказанное 
ему, заставило насторожить-
ся; она не была бездушной 
куклой, как другие, не жема-
нилась и не хотела нравить-
ся», – позже напишет сестра 
цесаревича великая княгиня 
Ольга Николаевна. 

Девушкой, очаровавшей 
наследника российского пре-
стола, оказалась 14-летняя 
принцесса Гессенская – бу-
дущая императрица Мария 

Александровна. В 2024 году 
отмечается её 200-летний 
юбилей. Этому событию в 
Русском музее посвятили 
выставку (0+). На открытии 
выставки побывал и губер-
натор Петербурга Александр 
Беглов.

– Мария Александровна 
меньше, чем другие импера-
трицы, известна широкому 
зрителю. С одной стороны, 
она прошла свой путь безмол-
вия, не проронив ни жало-
бы, ни обвинения. С другой 
стороны, её деяния,   может 
быть, без лишних слов и 
громких заявлений, но  были 
истинно государственными, 
и о них напоминает эта вы-
ставка, – рассказывает гене-
ральный директор Русского 
музея Алла Манилова.

Величественный Петербург
Пять залов и более полутыся-
чи экспонатов – посетители 
узнают обо всех этапах жиз-
ни Марии Александровны. 

Кружевной веер, шёлковый 
носовой платок расскажут 
о детстве принцессы Гес-
сенской, а снимки с мужем 
и сыновьями – о семейной 
жизни. От начала и до конца 
экспозицию сопровождают 
трогательные отрывки из её 
писем.

«Петербург гораздо кра-
сивее, чем я думала; трудно 
найти более величественный 
город», – писала Мария Алек-
сандровна брату. 

Красный Крест
Мария Александровна была 
прародительницей благотво-
рительности в России.  

– Она изменила формат 
Красного Креста. На протяже-
нии 165 лет он предполагал 
помощь раненым воинам, а 
потом к этому прибавилась 
помощь семьям воинов. Рос-
сийский Красный Крест по-
могал населению во время не-
урожая, стихийных бедствий, 
эпидемий, – сказала пред-
ставитель Фонда содействия 
возрождению традиций ми-
лосердия и благотворитель-
ности «Елисаветинско-Сер-
гиевское просветительское 
общество» Анна Громова. 

Литография с детьми Александра II 

| ВСЕ ФОТО: РУССКИЙ МУЗЕЙ 

Показали записную 
книжку императрицы 
Супруге Александра II – Марии Александровне 
– в Русском музее посвятили выставку. О делах 
императрицы, семейных и благотворительных, 

узнало Metro

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

На выставке представлены письма 

Марии Александровны

Портрет императрицы, созданный Иваном Макаровым, показан на выставке

Губернатор 
оценил выставку 

«Она родилась в другой

культуре, но искренне полюби-

ла Россию. Её судьба – это

доказательство того, что быть 

русским – это значит разделять 

наши традиции, ценности, куль-

туру и историю. Императрица 

Мария воспитала в любви к 

Отечеству своих детей, в том 

числе будущего императора 

Александра III. Мария Алек-

сандровна была человеком 

глубоких принципов. Делом её 

жизни стали благотворитель-

ность, помощь раненым и 

больным воинам. Она преоб-

разила женское образование в 

России. Сегодня её инициативы 

стали частью нашего общего 

наследия», – сказал градона-

чальник. 
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От скверов до скейт
пространства появи

Metro продолжает рассказывать о 
благоустройстве новых зон отдыха. 

Общественные пространства открываются по  
поручению губернатора Александра Беглова

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

На открытии сквера побывал губернатор Александр Беглов и дочь Расула Гамзатова – Салихат Гамзатова | GOV.SPB.RU

СКВЕР РАСУЛА ГАМЗАТОВА
Калининский район, около дома 
№51 по улице Руставели 

Облик пространства связан 
с его историей. В годы Вели-
кой Отечественной войны 
здесь проходила линия обо-
роны блокадного Ленингра-
да. О трагических событиях 
середины XX века сегодня 
напоминают противотанко-
вые бетонные надолбы и 
скульптура «Журавли» – цен-
тральный элемент сквера 
посвящён творчеству поэта 
Расула Гамзатова.

– В год столетия Расула 
Гамзатова мы приняли ре-
шение назвать этот сквер его 

именем. Он поэт не только 
дагестанского народа, но и 
всей нашей страны, всего 
мира. Пронзительные сло-
ва песни «Журавли» стали 
душой нашего многонацио-
нального народа, пережив-
шего трагедию войны, за-
щитившего от фашизма всю 
планету. Памятник «Журав-
ли», установленный здесь, – 
дань уважения великому по-
эту, чьё творчество и сегодня 
вдохновляет людей всех по-
колений, – подчеркнул гра-
доначальник.

В новом сквере обустро-
или площадки с канатной 
конструкцией для детей, 
парковки для автомобили-

стов и велолюбителей. Для 
удобства пешеходов выложи-
ли мощёные дорожки. 

Сквер Расула Гамзатова 
создан в рамках проектов 
«Формирование комфортной 
городской среды» и «Жильё 
и городская среда». Всего в 
2024 году откроется поряд-
ка 60 общественных про-
странств. 

НОВЫЙ СКЕЙТ-ПАРК
Калининский район, под транспорт-
ной развязкой на пересечении Пи-
скарёвского проспекта и проспекта 
Непокорённых 

Для экстремалов здесь обору-
довали две рампы. Помимо 
этого в новом скейт-парке 
есть зона для воркаута, ба-
скетбольная площадка и тен-
нисный стол. 

«Инициатива строитель-
ства этой спортивной зоны 
стала победителем проекта 
«Твой бюджет: Благоустрой-
ство. Формирование ком-
фортной городской среды». И 
неудивительно – место очень 
популярно, а теперь здесь 
можно не только оттачивать 
мастерство на самокатах и 
велосипедах, но и занимать-
ся активными упражнения-
ми на тренажёрах», – сообща-
ется в соцсетях Комитета по 
благоустройству.

Скейтеры и райдеры могут отрабаты-

вать здесь трюки | TЕЛЕГРАМ-КАНАЛ ВИ-

ЦЕ-ГУБЕРНАТОРА ЕВГЕНИЯ РАЗУМИШКИНА

ПРОСТРАНСТВО В РЕПИНО
Курортный район, муниципальный парк

Новый зелёный уголок выделяется отдельной зоной для 
шахматистов. В распоряжении любителей интеллектуально-
го вида спорта пять столов. Тематическое здесь и напольное 
покрытие – в чёрно-белую клетку. Такая концепция благо-
устройства выбрана неспроста: в Репино родился советский 
чемпион мира по шахматам Михаил Ботвинник. Помимо 
этого в общественном пространстве обустроили три пло-
щадки для детей, скамейки и деревянные пуфы.

Шахматные столы в парке | СОЦСЕТИ АДМИНИСТРАЦИИ КУРОРТНОГО РАЙОНА

60 
новых общественных про-

странств откроется в Петербур-

ге по итогам 2024 года
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т-парков: какие новые 
ились в Петербурге

СКВЕР С СИРЕНЬЮ
Центральный район, пересечение 
улиц Кирочной и Новгородской

В сентябре завершилось 
благоустройство этой зоны 
отдыха. Специалисты уста-
новили скамейки, качели, 
урны. По территории ново-
го пространства проложи-
ли пешеходные дорожки и 
сделали газон. Весной сквер 
наполнит аромат сирени – 
здесь высадили более 300 са-
женцев.

СКВЕР НА МОСКОВСКОМ ПРОСПЕКТЕ
Адмиралтейский район, пересечение улиц Альбуминной и Красуцкого

Новый сквер обустроили на территории бывшего грузового 
трамвайного парка. В зоне тихого отдыха появились 8 скаме-
ек, пешеходные дорожки, 30 новых деревьев и 474 кустар-
ника.

– Оформлены цветники, в которые высажено 841 шт. 
многолетних цветов, установлено 12 шпалер с высаженным 
девичьим виноградом, также в сквере обустроена неболь-
шая зона активного отдыха с городскими качелями, – сооб-
щили Metro в пресс-службе Адмиралтейского района.

Изюминкой нового сквера стал арт-объект «Солнечные 
часы».

Трамвайный парк превратился в зону отдыха | КОМИТЕТ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ 

Весной здесь расцветут 300 саженцев 

сирени | АДМИНИСТРАЦИЯ РАЙОНА

СКВЕР КАТЕРНИКОВ

г. Кронштадт, ул. Гидростроителей

В списке обновлённых и 
сквер Катерников в Крон-
штадте. В зелёной зоне на 
улице Гидростроителей отре-
монтировали дорожки, уста-
новили фонари, сделали га-
зон. На месте остался боевой 
торпедный катер «Комсомо-
лец». В элементах  памятни-
ка прослеживается главная 
тема благоустройства – мор-
ская. «Рисунок плитки во-
круг постамента и форма 
скамеек напоминают волны, 
спинки садовых диванов по-
хожи на паруса», – сообщает 
Комитет по благоустройству 
в соцсетях.

В сквере есть настоящий боевой 

катер | КОМИТЕТ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ

БУЛЬВАР НОВАТОРОВ
Кировский район, от ул. Танкиста Хрустицкого до Автомобильной

Садовые диваны, детские аттракционы, качели – в октя-
бре бульвар Новаторов у метро «Ленинский проспект» стал 
ещё краше. В 2024 году благоустройство охватило отрезок 
от дома №49 до Дачного проспекта. Здесь сделали мощёные 
дорожки, установили современные светильники. Позабо-
тились специалисты и об озеленении бульвара: посадили 
лиственницы, сосны, берёзы, дубы, липы, боярышник. Из 
кустов добавили рябину, можжевельник, барбарис, спирею 
и другие растения.

На бульваре установили скамейки | КОМИТЕТ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ  

Проект реализован на средства гранта Санкт-Петербурга: «Реализация 
национальных проектов в Санкт-Петербурге». Национальный проект 
«Жильё и городская среда». 
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Историю 
города
раскроют 
через текст

На телеканале «Санкт-
Петербург» запустили новый 
цикл программ – «Петербург-
ский текст» (6+), который 
будет раскрывать историю 
города через русскую клас-
сическую литературу и лите-
ратурный язык, во многом 
формировавшиеся именно 
на берегах Невы.

Каждый выпуск про-
граммы – путешествие 
доктора филологических 
наук Валерия Ефремова 
по тому или иному месту, 
культурно-филологическая 
составляющая которого 
становится предметом иссле-
дования. Через обращение к 
отражению образа города в 
зеркале русской литературы 
XVIII–XXI веков и открыва-
ется магия петербургского 
пространства.

– Наша задача – пере-
листнув несколько страниц, 
пробежав глазами несколько 
строчек, поймать красоту 
этого постоянно меняюще-
гося текста. И, конечно же, 
поделиться этой красотой и 
знаниями с нашими зрите-
лями, – рассказал Валерий 
Ефремов. METRO

| ТЕЛЕКАНАЛ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

Город откроет тайны 
с помощью фильмов

1

На «Ленфильме» открылась выставка «Мистическiй Кино-Петербургъ» 
(16+). В центре экспозиции – пять картин, созданных на киностудии 
с 1982 по 1991 год. Эти фильмы объединяет место действия – город-

мираж. Рассказываем о «главных героях» экспозиции

ТЕКСТ: АЛЁНА БОБРОВИЧ; ФОТО: ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ПРЕСС-СЛУЖБОЙ «ЛЕНФИЛЬМА»

1   «Господин-оформитель» 
(1988 год). Режиссёр-дебю-

тант Олег Тепцов снял мистиче-
ский фильм по мотивам рассказа 
Александра Грина «Серый авто-
мобиль». Знаменитый худож-
ник-оформитель хочет продлить 
жизнь человека в скульптуре 
и на рисунках, пытаясь побо-
роть смерть с помощью своего 
таланта... Съёмки проходили на 
Каменном острове, Смоленском 
кладбище. Музыку для картины 
написал Сергей Курёхин.

2«Жертва для императора» 
(1991 год). Вольная экрани-

зация произведения Александра 
Куприна рассказывает об офи-
цере генштаба Японии, который 
получает задание внедриться в 
военные круги Санкт-Петербурга. 
Съёмочная группа во главе с 
режиссёром Розой Орынбаса-
ровой работала в Казанском со-
боре, Новобиржевом Гостином 
дворе на Васильевском острове, 

в «Санкт-Петербургъ Опера».

3 «Первая встреча, послед-
няя встреча» (1987 год). 

Фильм-детектив режиссёра Вита-
лия Мельникова. Странные собы-
тия разворачиваются в Петер-
бурге в рождественскую неделю 
накануне нового 1914 года. К 
студенту-юристу Чухонцеву, про-
бующему свои силы на попри-
ще частного сыска, обращается 
инженер Куклин. Он опасается 
за свою жизнь... Съёмки про-
ходили на Витебском вокзале, в 
Михайловском саду, Академии 
художеств им. И. Репина.

4«Пиковая дама» (1982 
год). Фильм, снятый по 

одноимённой повести Пушкина, 
режиссёр Игорь Масленников 
считал своей лучшей работой. 
Кроме павильонов «Ленфильма» 
съёмки проходили на Зимней 
канавке, у Михайловского замка 
и Смольного собора.

5«Пьющие кровь» (1991 
год). Мистический триллер 

о вампирах режиссёра Евгения 
Татарского – это экранизация по-
вести Алексея Толстого «Упырь». 
Главную роль в фильме сыгра-
ла Марина  Влади. Мрачные 
интерьеры снимали в усадьбе 
Александрино. «Почему именно 
в 1980-е и начале 1990-х режис-
сёры стали обращаться к мисти-
ческой теме? – говорит куратор 
выставки Анна Маугли. – Причём 
местом действия оказывался 
Петербург? Какие тайные страхи 
подпитывали экранный образ 
мистического Петербурга? Мы об-
ращаемся к искусству Серебря-
ного века, карточным играм, 
детективной хронике начала 
XX века. На выставке пытаемся 
раскрыть тайну города, в котором 
стирается граница между явью 
и сном, жизнью и смертью. Здесь 
появятся арт-инсталляция «Кар-
точный домик», витражи, тумбы, 
костюмы и многое другое». 

2 3

4

5
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Выбираем головной убор для 
стильных осенне-зимних образов 
Вязаная шапка бини – классика гардероба, но даже она может надоесть. 

Metro рассказывает про четыре трендовых головных убора, в которых 
вы будете в тепле, уюте и, что немаловажно, на стиле

Повязка на голову
На нас ещё не обрушились морозы, но воздух с каждым 

днём становится всё прохладнее. Согласитесь, не 

хочется одеться по последней моде и ходить с крас-

ными, страдающими от ветра ушами? Здесь вам 

на помощь придёт повязка на голову. Вариантов 

дизайна у неё масса, от различной вязки до меха и 

имитации под овчину, поэтому и подобрать подходящий 

вариант под остальной гардероб будет несложно.

| СОЦСЕТИ @IRISLOVEUNICORNS

Кепка-ушанка
Летний вариант кепки модницы носят практически со 

всем гардеробом, начиная со спортивных комплектов и 

заканчивая классическим костюмом. Это очень красно-

речиво показывает, насколько бейсболка – универсаль-

ный головной убор. Зимний её вариант также можно 

носить как с шубой или пуховиком, так и с классическим 

пальто. Лучший материал для такой кепки – утеплённый 

вельвет или же имитация под мех. Также советуем 

брать модель с деталями, закрывающими уши: когда 

похолодает, вы будете очень рады своей предусмотри-

тельности.

дым 

щий

CORNS

Повязка зелёная 

Belle You

(4999 руб.)

Повязка серая 

STUDIO

29 (5990 руб.)

Кепка

плюшевая 

Urban Tiger 

(3080 руб.)

| СОЦСЕТИ @ILONAKRILL

Капор
Этот аксессуар из детства – один из самых женствен-

ных и при этом не лишён необходимых согревающих 

качеств. Он отличается плотным прилеганием к голове, 

поэтому носить его лучше с распущенными волосами 

или низким хвостом, в противном случае у вас появится 

нежелательная «шишка». Самые ходовые модели – 

однотонные, но не обязательно нейтральные по цвету. 

Яркий акцентный капор так же стильно смотрится, как и 

более незаметные его варианты. Среди материалов от-

давайте предпочтение смесовой или 100%-ной шерсти. 

Особенно привлекательно выглядят пушистые, как 

облачко, модели из ангоры.

Капор Avanta 

(4499 руб.)

| СОЦСЕТИ @ROERICH.ALENA

Меховая ушанка
Каких только затейливых ушанок не выпускали боль-

шие бренды – от гротескной Dsquared2 до плюшевого 

хита Burberry. Неизменно одно: шапка-ушанка никогда 

не исчезает с подиумов, а значит, и из гардеробов 

модников. Помимо отличных согревающих свойств 

она имеет максимально универсальный дизайн и под-

ходит как к пуховикам, так и к пальто. Даже если вы 

привыкли носить зимой шпильки и приталенный верх, 

шапка-ушанка здорово впишется в такой элегантный 

осенне-зимний образ. МАРГАРИТА ЛЕМЕШКО

| СОЦСЕТИ @ROERICH.ALENA

Ушанка

Mex-Style

(5990 руб.)
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Генеральный директор 

Наталия Брагинская

На письма читателей Metro отвечает знаменитый психолог 
Марк Бартон.

Если у вас есть вопросы, на которые вы давно ищете отве-
ты, присылайте их на konkurs@gazetametro.ru. В теме письма 
укажите: «Вопрос Марку Бартону».

Я неоднократно вступал в отношения с разведёнными девушками, 
у которых есть дети. С чем это может быть связано? Почему меня тянет 
именно к таким? И почему в то же самое время по итогам ничего с ними 
не получается? Может, со мной что-то не так? Помогите разобраться. 
(Святослав, 39 лет) 
Ваши чувства и предпочтения 
в выборе партнёров могут 
быть обусловлены разными 
факторами. С одной стороны, 
разведённая женщина с ре-
бёнком может воспринимать-
ся вами как наиболее эмо-
ционально зрелая личность. 
Возможно, вы ориентирова-
ны на семейные ценности 
и видите в таких женщинах 
потенциального партнёра 
для создания семьи. С другой 
стороны, разведённая женщи-
на – это женщина с опытом, 
выводами и, скорее всего, 
ориентированная на длитель-
ные отношения. Если в вашем 
общении не прослеживается 
конкретика, это может останавливать женщину от дальней-
шего развития отношений. Под конкретикой я подразумеваю 
цель отношений. Также хочу обратить внимание на само-
оценку. Мы бессознательно можем выбирать партнёров, 
на фоне которых нам проще чувствовать свою значимость. 
Женщина с детьми – это ответственность. Возможно, 
вы осознанно не вкладываете в свои действия какой-либо 
умысел и желание выделится на фоне женщины с ребёнком, 
но об этом стоит задуматься. Попробуйте общаться с разны-
ми женщинами. И с детьми, и без. Проводите вместе время 
в разных обстоятельствах. Узнавайте друг друга не только 
в кафе и театре. Когда вы общаетесь с разными женщинами, 
у вас всегда появляется выбор. Не давайте ложных обещаний 
и не формируйте ожиданий у женщин. Да, в период влю-
блённости, а особенно когда вам очень нравится женщина, 
сложно быть в осознанном состоянии. Нами руководят эмо-
ции, гормоны сводят с ума, и мы начинаем идеализировать 
партнёра, упуская важные детали в общении.

Общались с подругой три года, но недавно очень сильно разругались. 
Не разговаривали месяц. А потом она меня удалила из всех соцсетей. 
Почему она не удалила меня сразу и чего она ждала? (Евгения)
Возможно, ваша подруга ждала, что вы сделаете первый шаг 
и пойдёте на примирение. Мне неизвестны детали вашего 
конфликта, смею предположить, что ваша подруга видела 
в вас больше, чем друга. Так часто бывает. Два человека 
строят дружественные отношения, но боятся признаться 
себе в том, что друг/подруга играют более значимую роль 
в жизни. Идти на сближение мешают страхи, неуверенность, 
избегающий тип привязанности и ещё миллион причин. 
Если общение с подругой действительно дорого для вас, вы-
ходите на контакт. Вне зависимости от того, что послужило 
причиной конфликта, проявите мудрость и сделайте первый 
шаг. Мы часто живём в предположениях, и они провоцируют 
тревогу и стресс. В личном общении вы всегда сможете про-
яснить то, о чём догадываетесь. 

Мнение автора 
может не совпадать с мнением редакции.

КАК РАЗГАДАТЬ 
СКРЫТЫЕ СМЫСЛЫ

МАРК 
БАРТОН
ПСИХОЛОГ, ПСИХОТЕРАПЕВТ, 

ГИПНОТЕРАПЕВТ

«Мы бессозна-
тельно можем 
выбирать пар-

тнёров, на фоне 
которых нам 

проще чувство-
вать свою зна-

чимость».
Марк Бартон

Моя уютная осень

КОНКУРС

ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, мы продолжаем конкурс «Моя уютная осень». Давайте 

вместе докажем, что это время года может быть не менее вместе докажем, что это время года может быть не менее 

тёплым, чем лето. Присылайте ваши фотографии и неболь-тёплым, чем лето. Присылайте ваши фотографии и неболь-

шой текст о том, что для вас значит «уютная осень», на адрес шой текст о том, что для вас значит «уютная осень», на адрес 

konkurs@metronews.rukonkurs@metronews.ru, лучшие мы обязательно опубликуем. , лучшие мы обязательно опубликуем. 

«Моя уютная осень – это шуршание 

листьев под ногами, прогулка в 

парках, радужный дождь из осен-

них листьев. А фотографии – как 

память о счастливом и беззабот-

ном детстве», – Екатерина.

«Осень – это обязательно уютные 

прогулки по парку. Октябрь, Орани-

енбаум, я», – Анастасия.

«Сосчитаю листья осенние, перемножу капли дождя...

К ним прибавлю счастья мгновения

приходящего ноября...» – с уважением, Андерсон Ларик.

VOICES
WWW.METRONEWS.RU
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«БЕЗ ЗАДНИХ ЛАП»КОНКУРС

ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, конкурс «Без задних лап» продолжается! конкурс «Без задних лап» продолжается! 

Присылайте фото ваших спящих питомцев на почту Присылайте фото ваших спящих питомцев на почту 

konkurs@metronews.ru и следите за ними в нашем konkurs@metronews.ru и следите за ними в нашем 

телеграм-канале! Каждый день мы выкладываем телеграм-канале! Каждый день мы выкладываем 

фото самого милого спящего усатого-полосатого! фото самого милого спящего усатого-полосатого! 

Переходите по ссылке и смотрите, вдруг ваш пито-Переходите по ссылке и смотрите, вдруг ваш пито-

мец уже стал котиком дня!мец уже стал котиком дня!

«Пушок после «Пушок после 

сытного обе-сытного обе-

да», – хозяйка да», – хозяйка 

Анастасия.Анастасия.

РОМАНЕЦКАЯ ОЛЬГА СПИВАК СЕМЁН

В Петербурге в третий раз проходит 

конкурс театральных рецензий 

«Верю! Молодые о Молодёжном». 

По его условиям старшеклассники 

и студенты вузов в течение трёх 

месяцев могут ходить на спектакли 

театра и писать на них рецензии. 

О том, что ищет современная мо-

лодёжь на театральных подмост-

ках, поговорим 8 ноября в 13 

часов. Заходите на стрим (12+) 

в нашей группе «ВКонтакте». 

Что интересно молодёжи 
в современном театре?

Директор Молодёжного 

театра на Фонтанке

Художественный руководитель 

Молодёжного театра на Фонтанке, 

народный артист РФ

Онлайн-эфир газеты Metro

ит

». 
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Повышение внутриглазного 
давления (ВГД) происходит 
из-за нарушения баланса 
оттока жидкости, необходи-
мой для нормального функ-
ционирования глаза. Это 
приводит к отмиранию 
нервных клеток сетчатки 
и разрушению зрительного 
нерва. В результате человек 
начинает постепенно терять 
зрение. 
   Длительное время глауко-
ма может протекать бессим-
птомно, эта болезнь требует 
обязательного лечения и по-
стоянного наблюдения оф-
тальмолога, подчёркивают 
врачи. 

Что делать, если 
«капельки не по-
могают»
В тех случаях, 
когда не уда-
ётся достичь 
у с т о й ч и в о г о 
гипотензивно-
го эффекта с по-
мощью методов 
консервативного 
лечения, назначают-
ся хирургические способы 
нормализации ВГД. 

В современной офтальмо-
логии широко применяются 
минимально инвазивные 
антиглаукомные операции 
с имплантацией дренажей 
и стентов. 

Одна из инноваций – опе-
рация с имплантацией гиб-
кого микрошунта PreserFlo. 
Установка устройства помо-
гает снизить риск прогрес-
сирования глаукомы и со-
хранить зрение пациента. 

Что это такое
Микрошунт представляет 
собой миниатюрную гиб-
кую трубочку длиной 8,5 мм 
со скошенным кончиком и 
миллиметровым выступом, 
который обеспечивает фик-
сацию. Внутри есть полость 
– канал диаметром всего 70 
мкм. Благодаря уникально-
му строению и с микронной 
точностью выверенным раз-
мерам устройство регули-
рует поток внутриглазной 
жидкости. В результате им-
плантации микрошунта обе-
спечиваются субконъюнкти-
вальный дренаж и стойкая 
компенсация внутриглазно-
го давления. 

Как проходит операция
В назначенный день па-

циент приезжает 
в клинику с со-

п р о в о ж д а ю -
щим. Важно, 
чтобы близ-
кий чело-
век помог 
благополуч-
но вернуть-

ся домой. 
Имплантация 

микрошунта за-
нимает около 30 

минут, проводится без-
болезненно под местной ка-
пельной анестезией. После 
операции пациент остаётся 
несколько часов в клинике 
под наблюдением специ-
алистов, а затем в тот же 
день отправляется домой. 
Специалисты напомина-
ют, что также необходимо 
следовать всем предписа-
ниям врача, принимать 
назначенные препараты 
и глазные капли, кото-
рые помогут заживлению.

Не откладывайте визит 
к врачу
Офтальмологи напомина-
ют, что ранняя диагностика 
заболевания очень важна. 
Необходимо ежегодно про-
ходить осмотр глаз и регу-
лярно проводить анализы.

Как современное 
лечение поможет 
сохранить зрение
Глаукома – серьёзное заболевание глаз, которое часто сопровождается 

повышенным внутриглазным давлением

Боль в висках и области бровей, усиливающаяся к вечеру, может сигнализировать о повышенном внутриглазном 

давлении | DEPOSITPHOTO

ЭКСПЕРТ

Как правильно выбрать 
клинику
Цель любого хирургического 

вмешательства при глаукоме 

(неважно, в комбинации 

с катарактой или нет) – это 

остановка прогрессирования 

заболевания и сохранение 

у пациента способности 

видеть. И здесь нет стандарт-

ных решений. Определяющее 

значение имеет опыт врача 

и уровень оснащённости кли-

ники современным оборудо-

ванием. Поэтому при выборе 

важно обращать внимание 

на то, как долго клиника 

работает по направлению, 

применяются ли её специали-

стами передовые технологии 

в этой области. Стоит отметить, 

что в 2024 году офтальмологи 

России взяли на вооружение 

инновационную технологию 

для проведения антиглауком-

ных операций – микрошунт 

PreserFlo. Она позволяет наи-

более щадящим и безопасным 

способом достичь максималь-

ного результата лечения.

ЕВГЕНИЙ 
ГУРМИЗОВ 
кандидат 
медицинских наук, 
офтальмохирург 

ЗИНАИДА БЕЛОВА
zinaida.belova@metronews.ru

30
минут в среднем занимает 

имплантация гибкого микро-

шунта

PLUS

Часто чувствуете слабость – 
проверьте витамин D
Если вы заметили у себя такие 
симптомы, как повышенная 
ломкость ногтей и волос, по-
явились сонливость и уста-
лость, вы быстро устаёте даже 
после незначительных нагру-
зок и хуже спите, возможно, 
сказывается дефицит витами-
на D. О важности «солнечного» 
витамина Metro рассказала 
врач-дерматовенеролог, ве-
дущий эксперт Центра моле-
кулярной диагностики CMD 
ФБУН ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Марина 
Савкина.

«Солнечный» витамин, а 
именно холекальциферол 
(D3), образуется в коже под 
действием ультрафиолетовых 
лучей. Небольшую D-дозу мы 
получаем с продуктами пита-
ния. Больше всего витамина 
D содержится в лососёвых, 
особенно выросших в диких 
условиях.

– Если съесть 100 граммов 
дикого лосося за день, можно 

получить суточную норму ви-
тамина D, – продолжает  экс-
перт. – Хорошая альтернатива 
доступному не всем лососю 
– селёдка, консервированные 
сардины, тунец. Вспомним 
и про рыбий жир – в 1 столо-
вой ложке содержится почти 
суточная норма витамина D. 
Также сметана, сливочное 
масло, яйца, сыр, говяжья пе-
чень могут обогатить наш ор-

ганизм. 
Осенью и зимой, когда 

солнце недостаточно актив-
но, всем людям рекомендован 
приём профилактической 
дозы витамина D. Детям, осо-
бенно грудничкам, для про-
филактики рахита нужно 
1000 МЕ/сутки. Такую же дозу 
рекомендуется принимать до 
18 лет. Лицам в возрасте 18–50 
лет – не менее 600–800 МЕ/
сутки; после  50 лет – не менее 
800–1000 МЕ/сутки. 

Профилактическая доза 
нужна для поддержания нор-
мальной работы организма. 
А чтобы восполнить дефицит 
витамина, подтверждённый 
анализами, врач назначает 
индивидуальную дозировку. 
Поэтому, прежде чем при-
нимать препарат, эксперт 
советует обратиться к врачу-
терапевту за консультацией 
и при необходимости про-
верить уровень витамина D. 
METRO

Осенью и зимой важно принимать 

витамин D ежедневно | DEPOSITPHOTO





Овен
21.03 – 20.04

Сегодня у Овнов есть все возмож-

ности выйти в передовики. Поэтому 

будьте инициативнее, берите про-

фессиональные дела в свои руки.  

Телец
21.04 – 21.05

Следите за информацией – можно 

узнать что-то действительно интерес-

ное, но вряд ли оно пригодится вам 

в будущем.

Близнецы
22.05 – 21.06

Приступая к работе, убедитесь в 

исправности инструмента. Строго 

соблюдайте правила безопасности. 

Риск невелик, но всё же присут-

ствует.

Рак
22.06 – 22.07

Не советуем противопоставлять себя 

коллективу – их много, а вы один. 

Время, когда нужно почувствовать 

себя винтиком в едином механизме. 

Лев
23.07 – 22.08

День целиком и полностью будет по-

свящён обычной рутинной работе – 

может быть, в ней мало творчества, 

но тем не менее она необходима.

Дева
23.08 – 22.09

Накануне выходных Девы могут 

сделать хороший задел на будущее. 

Даже если вы не поэт и не худож-

ник, вас обязательно посетит муза. 

Весы
23.09 – 22.10

Четверг – хорошее время для того, 

чтобы решить свои домашние 

проблемы, а делами производ-

ственными можно будет заняться в 

другое время. 

Скорпион
23.10 – 21.11

Возможно, в этот день вы про-

читаете интересную статью в газете 

или услышите новость по радио, но 

не спешите верить всему безогово-

рочно. 

Стрелец
22.11 – 21.12

Если давно собирались купить по-

нравившуюся вещь, сегодня лучше 

отложить покупку. Не лучший день 

для приобретений.  

Козерог
22.12 – 20.01

У Козерогов есть все возможности 

выйти в лидеры – как в делах личных, 

так и в производственных. Не сбав-

ляйте оборотов. 

Водолей
21.01 – 18.02

Сейчас гораздо лучше отдыхать, а не 

работать. Если начальство не соглас-

но с этим утверждением, хотя бы не 

вырывайтесь в первые ряды. 

Рыбы
19.02 – 20.03

Рыбам стоит посвятить весь день 

коллективной работе, особенно если 

коллектив состоит из настоящих, пре-

данных друзей.

Гороскоп

МИХАИЛ ЧИСТЯКОВ, АСТРОЛОГ, 
Центр прогнозирования и психологии 
«АСТРУС»

Для кого вы сняли этот 
фильм?
Это комедия для всей семьи. 
Там и детская линия присут-
ствует, так что подросткам 
начиная где-то с 12 лет тоже 
будет интересно посмотреть. 

Само название фильма вы-
зывает разные ассоциации. 
А мы все знаем, в том числе 
и благодаря кинематографу, 
с чем ассоциируется баня…
Я сам фанат пара и веника, 
серьёзно подхожу к этому 
вопросу. Алкоголя в бане 
ни в коем случае не должно 
быть, тем более в кино. 

А почему вообще возникла 
эта тема?
Какое-то время назад мне  
попалась идея режиссёра 

Кирилла Соколова: он хотел 
скрестить в фильме баню со 
спортом. Изначально он дол-
жен был снимать, но потом 
у Кирилла изменились жиз-
ненные  планы, и я пригла-
сил начинающего режиссёра 
Данила Иванова.

По какому принципу вы вы-
бирали актёра на главную 
роль?
Он должен был обладать 
определёнными чертами 
характера: с одной сторо-
ны, быть таким терпилой, 
а с другой – чтобы в нём 
чувствовалось мужское на-
чало, воля и силы вырваться 
из замкнутого круга, в ко-
торый он попал. Михаил 
Тройник подходил и по воз-
расту, и по всем вышепере-
численным критериям. Па-
рень с интересной судьбой, 

глубокий, энергичный 
и очень терпели-

вый.

Где снимали?
Баню постро-
или в пави-
льоне. Есть 
н е с к о л ь к о 
интерьеров, 

снятых в 
старых 

забро-

шенных банях в Курортном 
районе Петербурга. 

Как в фильме про баню 
не скатиться до пошлости? 
Вам это удалось?
Мы в первую очередь ориен-
тировались на личные ощу-
щения. Для нас баня – это 
всего лишь пространство, 
в котором разворачивается 
история. В фильме «Тита-
ник» действие происходит 
на трансатлантическом па-
роходе, в «Вызове» – на кос-
мическом корабле, а у нас – в 
бане. Само кино – про чело-
века, который очень много 
терпит по жизни, и это стало 
его большой проблемой. Мне 

кажется, эта ситуация понят-
на всем. Мы все вынуждены 
терпеть: если у нас не скла-
дываются отношения с близ-
кими, но нас объединяет 
жилплощадь; если наш ребё-
нок растёт не таким, как мы 
его задумали; если на работе 
возникают проблемы. Каза-
лось бы, при чём здесь баня? 
Там надо уметь терпеть. 
И получается, что прокля-
тие нашего главного героя 
именно в  том пространстве 
становится его талантом: он 
побеждает в банном чемпи-
онате.  

Вашим близким вы посовету-
ете посмотреть этот фильм?

Я не то что посоветую, я за-
ставлю их посмотреть. Они 
и сами очень хотят увидеть, 
что получилось. Моя ба-
бушка (народная артистка 
России Алиса Фрейндлих. –
Прим. ред.) обязательно пой-
дёт в кинотеатр.

Почему вы не предложили 
роль Алисе Бруновне?
В этом фильме не оказалось 
такой роли, которая была 
бы для неё новой. Ей нужен 
вызов, чтобы она сделала 
что-то новое. Бабушка посто-
янно повторяет: «Я не хочу 
играть то, что уже играла». 
И она права. Алиса Брунов-
на и так занята: у неё спек-
такли, правнуки. Она может 
позволить себе делать то, что 
ей нравится. В фильмах 
«Карп отмороженный» и «Ро-
дители строгого режима» 
её привлекли роли. А здесь 
как-то не сложилось. Хотя 
я даже предлагал ввести ге-
роиню специально для неё. 
Но бабушка сказала: «Пока не 
прочту сценарий целиком, 
не смогу решить». Конечно, 
я хочу, чтобы она снималась. 
Потому что Алиса Бруновна – 
профессионал невероятного 
уровня. Когда она появляется 
на площадке, все как-то пы-
таются соответствовать. Это 
очень важно. Иногда арти-
сты текст не знают, опазды-
вают на четыре часа. Алиса 
Бруновна – это другая все-
ленная, идеальный солдат. 
Я очень надеюсь, что мы ещё 
поработаем вместе.

Спорт скрестили с баней 
и сняли об этом фильм 

АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru

Кадр из фильма «В баню!». На первом плане – Михаил Тройник | ВСЕ ФОТО: ПРЕСС-СЛУЖБА «ПРО:ВЗГЛЯД»

7 ноября на экраны 
выходит комедия «В 

баню» (12+) режиссёра 
Данила Иванова. 

Продюсер фильма 
Никита Владимиров 

рассказал Metro, 
почему эта киноработа  

о здоровом образе 
жизни и почему он 

не стал снимать в ней 
свою знаменитую 
бабушку – Алису 

Бруновну Фрейндлих
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«Считаю, 
нельзя пропа-
гандировать 

алкоголь в кино. 
Поэтому наш 

фильм про здо-
ровье».

Никита Владимиров, продюсер

и очень терпел
вый.

Где снимали
Баню постр
или в пав
льоне. Ес
н е с к о л ь к
интерьеро

снятых
стары

забр

ь 
но.
ш 
о-

сер
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Сказочные русалки умеют плавать, подолгу 
лежать и следят за своими хвостами
В Сети вышло многосерийное фэнтези «Молот 
ведьм» (16+), в котором можно будет увидеть 

много различной нечисти, в том числе 
симпатичную русалку. Metro разузнало, как 
актрису Алину Воскресенскую превращали в 

эту невероятную девушку-рыбу

ВИКТОРИЯ
МЕЛЬНИКОВА
vika.melnikova@gazetametro.ru

Актрисе приходилось по несколько часов делать грим, 

чтобы превратиться в русалку | ВСЕ КАДРЫ: ОНЛАЙН-КИНО-

ТЕАТР START

Сначала актрисе наносили детали пластического грима

Много времени уходило на создание объёмной и водо-

стойкой причёски

О чём сериал
Действие разворачивается 
в Калязине, где из секретно-
го института, изучающего 
магию, сбегает колдунья – 
Хозяйка стихий. Желая ото-
мстить за своё заключение, 
она отсекает город от внешне-
го мира и начинает обращать 
в леших и русалок жителей. 
Под раздачу попадает и Алёна 
(Алина Воскресенская).

Никакой диснеевщины
– Вообще, у нас было 9 руса-
лок, у каждой своя роль и 
своя история. Были актрисы, 
были девушки-модели, кото-
рые снимались только на об-
щих планах в русалочьей мас-
совке, – рассказывает Metro 
художник по гриму Денис 
Райков. – И была группа про-
фессиональных пловчих, все 
кандидаты и мастера спорта 
по синхронному плаванию. 
Они выполняли подводные 
трюки, которые никто боль-
ше не потянул бы. У всех 
были разные задачи, разный 
грим и разные хвосты.

Художники по гриму 
почти три месяца рисовали 
эскизы и обсуждали образы 
русалок.

– Режиссёр Ев-
гений Бедарев 
очень боялся вто-
ричной диснеев-
щины со страза-
ми, блёстками, 
прилизанными 
перламутровы-
ми чешуйками, 
– говорит Денис. – Наши 
русалки – полурыбы, не 
до конца превративши-
еся, негладкие, неяр-
кие, хищные. Где-то че-
шуя уже, а где-то ещё 
человеческая кожа, у 
кого-то совсем уже ры-
бье лицо, у кого-то толь-
ко слегка изменились 
скулы. Они же не рож-
даются такими, это 
что-то вроде болез-
ни. По расцвет-
ке, по фор-
ме чешуи 
они как 
обычные 
р ы б к и 
средней 
полосы. У 
нас там есть 

«Щучка», «Окунь»… Все раз-
ные, но симпатичные. 

От чешуйки до хвоста
«Русалочьи дни» на съёмках 
проекта художники по гриму 
называют самыми сложны-
ми. В отдельные дни на пло-
щадке требовалось до 20 спе-
циалистов, чтобы всё успеть. 
Сначала тело актрисы покры-
вали деталями пластического 
грима.

– Гримёрные детали на-
клеивались, окрашивались 
спиртовым гримом и допол-
нительно ещё «задувались» 
специальным фиксатором 
для большей водостойкости, 
– рассказывает Денис Райков. 
– Все детали пластического 
грима одноразовые, так что 
на каждую смену готовили 
по 5–7 полных комплектов. 
С учётом жары это, конечно, 
было тяжёлое испытание для 
девочек.

После того как актрис 
покрывали пластическим 
гримом и надевали на них 
хвосты, русалкам наводили 
«красоту».

– Мы создавали конструк-
цию из волос, прорисовыва-
ли впадины глаз, вставляли 
«хищные» линзы, клыки и 
клеили ногти, – рассказывает 
художник по гриму Наталья 
Воронина. – Волосы у русалок 
не должны были терять объ-
ём в воде. Мы прибегали к 

ряду хитростей и уловок, 
использовали на-

кладные волосы, 
дреды, подклады, 

и всё это сплета-
лось с силико-
новыми водо-
рослями.

Главными 
врагами гри-

мёров стали 
жара и вода
– С руками 
были огром-

ные проблемы. 
Очень подвижная 

часть тела, постоян-
но в воде, тонкие че-
шуйки и перепонки 
быстро начинали 
отклеиваться, не-
смотря на самый 
прочный и водо-

стойкий гримёрный 
клей, – говорит Денис 

Райков. – Частично спа-
сали силиконовые пер-

чатки – их для каждой 
девочки делали в дубль 

к гримёрным тонким 
деталям. Но на 

крупных кадрах 
от нас требова-
ли максималь-
но тонкий и 
реалистичный 
грим – тут толь-
ко наклейки. 

Вторая беда – область пояс-
ницы, при плавании в хвосте 
там огромные нагрузки, клей 
тоже не выдерживает. Хвост, 
конечно, не отваливался, но 
грим лопался постоянно.

Детская мечта
– Казалось бы, детская мечта 
любой девочки – сыграть ру-
салку. Но у нас от стандартно-
го образа красивой и доброй 
русалки почти ничего не 
осталось, кроме хвоста, ко-
нечно, – говорит актриса Али-
на Воскресенская. – Большой 
и  тяжёлый силиконовый 
хвост надевали в последний 
момент, потому что он авто-
матически ограничивал меня 
во всём.

Передвигаться самостоя-
тельно по съёмочной площад-
ке актриса-русалка не могла. 

– Меня перекладывали на 
лежак – как на пляже. Четыре 
человека несли этот лежак со 
мной до точки съёмки, и ещё 
один человек поддерживал 
мне хвост, потому что он не 
умещался на лежаке. В аква-
риум я в прямом смысле за-
ныривала рыбкой. Хвост пе-
риодически пытался всплыть 
на поверхность, поэтому его 
ещё утяжеляли, чтобы я не 
переворачивалась вверх нога-
ми, как буёк.

Бесконечное лежание 
– Сначала ты четыре часа ле-
жишь на гриме, потом ждёшь 
съёмку, потом тебя несут на 
площадку, потом съёмки, а 
потом ты снова лежишь, пока 
грим снимают. В конце каж-
дой смены я была счастлива 
элементарным вещам: я могу 
сходить за кофе, сходить в 
туалет, могу взять телефон в 
руки! Это было такое облег-
чение!

Как только 

Алине надевали хвост, 

она могла только лежать 

3–4 
часа занимал полный 

грим Алины Воскре-

сенской 

Алёна до превращения в русалку 
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Как только 

Алине надевали хвост, 
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«У нас от стан-
дартного об-

раза красивой и 
доброй русалки 
ничего не оста-

лось, кроме 
хвоста».

Алина Воскресенская
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